

HISTORIA DE ÉXITO EN CUIDADOS OBSTÉTRICOS Y NEONATALES ESENCIALES (CONE)

LA RED CONE SALVA VIDAS EN COTOPAXI, ECUADOR: EL MANEJO DE LAS ENFERMEDADES DE TRANSMISIÓN SEXUAL EN EL EMBARAZO

Cuando Altagracia fue al Hospital Claudio Benati de Zumbahua para dar a luz, recibió las pruebas treponémicas como parte del examen pre-parto. Éstas dieron una determinación de Sífilis positiva y como tratamiento ella recibió penicilina. Hicieron la prueba a su esposo, quien también tuvo esta enfermedad de transmisión sexual (ETS), y recibió el tratamiento necesario para curarla.

La Sífilis afecta mujeres de edad reproductiva y sus bebés porque la enfermedad puede atravesar la placenta e infectar al bebé cuando está en el útero. Esta infección lleva a resultados adversos en el embarazo y en la salud del bebé; sin tratamiento, pueden producirse partos de fetos muertos y para los nacidos vivos, problemas de salud muy graves como retraso mental y convulsiones. En el Ecuador, 0.8% de los nacidos vivos son afectados por la Sífilis congénita. América Latina tiene la tasa más alta de Sífilis congénita en el mundo a pesar de la alta cobertura de controles prenatales.

El recién nacido no dio un resultado positivo en la prueba treponémica pero tuvo alta temperatura y requirió tratamiento con antibióticos. No obstante, debido al deseo de regresar a su casa y cuidar a sus otros niños, Altagracia prefirió llevárselo. El personal del Hospital Benati insistió en que se quedaran hasta el fin del tratamiento y lograron que el bebé se quede dos días en el hospital hasta que estuvo sin fiebre. Sería un desafío lograr cumplir con el resto del tratamiento fuera del hospital.

Para garantizar que Altagracia y el bebé completen el tratamiento y que el personal pueda monitorearlos, el personal del Hospital Benati coordinó con el Equipo Básico de Atención en Salud (EBAS) del Ministerio de Salud Pública (MSP) para programar visitas domiciliarias diariamente. Los EBAS vigilaron los signos de peligro, dieron apoyo a la madre y supervisaron la toma de medicamentos. Esta coordinación garantizó un resultado saludable para la madre y su recién nacido por la pro actividad de este personal médico.



Una enfermera y la madre del bebé examinan al recién nacido en el Hospital Claudio Benati de Zumbahua. Foto de Dr. Mario Chavez, CHS-Ecuador.

Debido a la coordinación de la red CONE, hoy día el bebé de Altagracia se encuentra sano y sin Sífilis. En el caso de Altagracia, el Hospital Claudio Benati tuvo la capacidad de proveer el cuidado neonatal que su bebé

JUNIO 2011

El trabajo del Proyecto de USAID de Cuidado Obstétrico y Neonatal Esencial (CONE) en Cotopaxi, Ecuador está apoyado por el pueblo norteamericano a través de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). El trabajo de CONE en Ecuador está dirigido por Center for Human Services (CHS) bajo el contrato número GHS-A-00-09-00008-00. Para más información sobre el trabajo de CONE, favor de contactar Jorge Hermida en jhermida@urc-chs.com o visitar <http://www.maternoinfantil.org>.

requirió para sobrevivir inmediatamente después del nacimiento y de coordinar con el equipo EBAS para continuar ese cuidado en casa.



El Hospital Claudio Benati de Zumbahua que participan en la red CONE exitosamente provee cuidados esenciales de partos y seguimiento para madres y sus bebés en Cotopaxi. Foto de Dr. Patricio Ayabaca, CHS-Ecuador.

Esta historia ilustra lo que la Red CONE de Cotopaxi quiere lograr: madres y bebés sanos atendidos por una red CONE con vínculos reforzados entre las comunidades, hospitales cantonales y hospitales provinciales. En Cotopaxi el 67% de la población es rural y el 90% son de escasos recursos, con poco acceso y utilización de servicios obstétricos y neonatales basados en la evidencia. Antes del Proyecto, en 2008, la razón de mortalidad neonatal fue de 7.8 por 1.000 nacidos vivos en la provincia, pero en el Cantón Pujilí, donde inició la Red CONE, llegaba a 17.5, una de las tasas más altas en el país. La red provincial facilita la coordinación de los servicios en los varios niveles de atención con la meta de mejorar la calidad, cobertura y uso de estos servicios.

La distancia, disponibilidad, calidad de cuidado percibida, actitudes del personal de las clínicas y las preferencias socio-culturales son determinantes importantes en el uso de servicios de cuidado obstétrico. Para muchas mujeres en Cotopaxi, las mismas barreras también dificultan el seguimiento aún cuando es crítico para la salud de su bebé. Como ilustra el caso de Altigracia, las demandas de la casa y la familia son una gran barrera

para las mujeres en recibir el cuidado necesario. El Proyecto Red CONE Cotopaxi trabaja sobre estas barreras, en consideración al contexto socio-cultural en la provincia. Cuando las madres enfrentan barreras para dar el seguimiento necesario a su salud y la del bebé después del parto, los equipos de salud desarrollan soluciones creativas como en este caso, donde el personal del Hospital Benati coordinó con el equipo EBAS del MSP para realizar visitas domiciliarias para asegurar la tención continua para el recién nacido.

El Proyecto está desarrollando un sistema de cuidado integrado en la provincia para bajar la mortalidad y morbilidad materno-infantil basado en lo siguiente:

- Mejorar la calidad de atención maternal y neonatal al nivel del domicilio y en la red de unidades de atención en todos niveles
- Reforzar la aceptabilidad cultural de los servicios
- Capacitar parteras tradicionales en habilidades básicas de CONE y fortalecer sus vínculos con los trabajadores de salud
- Promover la red CONE provincial
- Mejorar el conocimiento y demanda de atención, específicamente en relación a prácticas basadas en la evidencia
- Desarrollar y fortalecer la comunicación entre las unidades y los varios niveles de atención
- Aumentar la disponibilidad de servicios y cuidados

En esta historia breve de vidas salvadas debido a los servicios CONE en Cotopaxi, es evidente cómo este programa del Ministerio de Salud hace la diferencia en mejorar los resultados para las mujeres y sus bebés en la provincia. Este resultado positivo es conducido por la Dirección Provincial del Ministerio de Salud y coordinado con ONGs como el caso del Hospital Benati y el Seguro Social Campesino. La iniciativa es apoyada por el pueblo de los Estados Unidos de América a través de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID).

Para aprender más sobre el Proyecto Red CONE, por favor póngase en contacto con el Dr. Jorge Hermida en jhermida@urc-chs.com.

Center for Human Services en Ecuador

Avenida de los Shyris N37-313 y El Telégrafo Edificio Rubio · 7mo Piso, Oficina Oeste · Quito · Ecuador
Tel (+011-593) 2226-6270 · Fax (+011-593) 2226-6267

Center for Human Services · 7200 Wisconsin Avenue · Bethesda, MD 20181-4811 · USA
Tel 301-654-8338 · Fax 301-941-8427 · www.chs-urc.com